Epoca medieval.—Al derribarse, en el santuario de Nuestra Señora de Cillas, las habitaciones destinadas a los santeros, aparecieron construcciones y muros de la época medieval y restos humanos. La época exacta de estas construcciones podría fijarse mediante el examen de una moneda que apareció junto a los restos, probablemente aragonesa, de la baja Edad Media, cuyo paradero actual ignoramos.

Epoca moderna.—En un artículo publicado en «El Cruzado Aragonés», el doctor Cardús ha señalado la existencia de la ermita de Gotola en una cueva cercana a San Juan de la Peña, de la que no hablan los autores que describen el monasterio. En el fondo, aparece una losa de piedra que presenta una Purísima en el centro y dos varones a los lados. Cardús supone, a mi juicio acertadamente, que esta losa es posterior, desde luego, a Murillo, quizá del siglo xvin, y que allí hay enterrados dos ermitaños o monjes.—Federico Balaguer.

«Día de Aragón» en San Juan de la Peña.

Con asistencia de numerosas representaciones de Zaragoza, Huesca y Jaca, tuvo lugar el domingo, día 31 de agosto, esta anual conmemoración organizada por el Consejo del Patronato del monasterio alto y la Hermandad de Caballeros de San Juan de la Peña. Los actos se iniciaron con la celebración de la santa misa en el antiguo monasterio, y a continuación, en el claustro románico, el hermano mayor de los caballeros, don Miguel Sancho Izquierdo, pronunció una charla destacando la significación de la fecha dedicada a exaltar los valores morales de Aragón. Seguidamente, en la hospedería se reunieron conjuntamente las entidades citadas, bajo la presidencia del rector magnífico de la Universidad de Zaragoza, don Juan Cabrera Felipe; el excelentísimo y reverendísimo señor doctor don Casimiro Morcillo, arzobispo de Zaragoza, y el excelentísimo señor don José Riera Aisa, gobernador civil de Huesca, en la que se informó de los planes previstos para la total reconstrucción de ambos monasterios, mejoramiento de sus accesos y mayor brillantez de los actos en el futuro, así como del proyecto de llevar a estos lugares, en 1959, la reliquia del santo grial, que se venera en Valencia, coincidiendo con el centenario que la archidiócesis prepara, a cuyo efecto se ha previsto que el sagrado cáliz recorra el mismo itinerario que, desde su estancia en Huesca, hizo en el medievo; acontecimiento de carácter religioso al que debía otorgarse la solemnidad e importancia que merecía, solicitando la cooperación de todos los aragoneses a tan emotiva empresa.—S. B. A.